

Landais Eugène, parcours de captivité¹

Hervé Arson
Version 2
30 janvier 2024

État civil

Eugène Arsène Louis Pierre Landais était né le 9 mai 1910 à La Chapelle Janson (Ille-et-Vilaine). Il était le fils d'Eugène Landais cultivateur et d'Eugénie Davoust cultivatrice son épouse. Le 23 avril 1935, il s'est marié avec Constance Marie Joseph Foubert dans la même commune. Il n'est pas fait mention d'enfants nés de cette union avant la guerre.

Il était cultivateur dans la même commune. L'adresse de la personne la plus proche pendant la captivité était celle de Madame Constance Landais à la Chapelle Janson.

Situation militaire

Il a été recruté à Saint-Malo (Ille-et-Vilaine), matricule 476. À la mobilisation, il rejoint le 484^{ème} Régiment de Pionniers Coloniaux en tant que soldat de 2^{ème} classe.

Ce régiment n'était pas composé de combattants. Les Pionniers étaient chargés des travaux de renforcement de la position, des aménagements de défense passive et de protection des points sensibles.

Capture et internement dans un Stalag en Allemagne

Il a été capturé le 16 juin 1940 à Pessy-sur-Loire, tel qu'indiqué sur la fiche de suivi de captivité ; aucune correspondance avec un nom de commune n'a pu être trouvée.

Le 27 juin 1940, il est transféré à Villingen, Stalag V B.² Ce camp se trouvait à une soixantaine de kilomètres à l'est de Fribourg en Brisgau et à une centaine de kilomètres de Colmar dans le Haut-Rhin.

Il est immatriculé V B 1 384.

Le 3 mars 1942, il est transféré à Ludwigsbourg, Stalag V A³. Ce camp se trouvait dans la banlieue de Stuttgart. Il est affecté au kommando de travail n° 8 190.

Évasion

Dans la nuit du 10 au 11 mai 1942, il s'évade de ce kommando. Le 20 mai, il est arrêté par un douanier à Friedrichshafen, près de Brégençe, au bord du Lac de Constance.

Ramené au Stalag, il refuse de reprendre le travail. Il est alors jugé par un tribunal militaire composé d'un officier et d'un sous-officier. Il est condamné, pour évasion et refus de travail à la déportation vers le Gouvernement Général de Pologne.

Internement au Stalag 325

Il est parti pour Rawa-Ruska le 12 juin 1942⁴.

1 Fiche de suivi de captivité. Dossier statut AC 21 P 585 304 Attestations.

2 Meldung 129 du Stalag V B.

3 Meldung 356T du Stalag V A.

4 Meldung 370 du Stalag V A et Meldung 377A du Stalag V A.

Il a ensuite été transféré au Stalag 369 à Kobierzyn près de Cracovie le 5 août 1942⁵.

Renvoi dans un Stalag d'Allemagne

Le 29 décembre 1942, il a été renvoyé au Stalag III B, à Fürstenberg sur Oder (aujourd'hui Eisenhüttenstadt, à la frontière germano-polonaise, à l'est de Berlin)⁶.

Libération et rapatriement

Il est rapatrié le 28 mai 1945 par le Centre de Hayange⁷ (Moselle)

Il demande le titre Interné Résistant le 15 décembre 1955. Le titre lui est attribué le 28 mai 1956 (carte n° 1204 411979). La période d'internement prise en compte s'étend du 5 août au 25 décembre 1942.

Il est décédé à Fougères (Ille-et-Vilaine) 5 juin 1980.

5 Meldung 583S du Stalag 325.

6 Meldung 69 du Stalag 369.

7 Fiche médicale n° 1599 265.